

Sesión ordinaria del día 20 de noviembre de 1972.-

En la ciudad de Córdoba, a veinte días del mes de noviembre de mil novecientos setenta y dos, se reunen en el local de la Academia Nacional de Ciencias, los siguientes miembros de la H. Comisión Directiva: Dr. E. García Castellanos, Dr. José L. Périsic, Ing. Guillermo L. Fuchs, Dr. Carlos E. Jordillo y Dr. Alberto Marsal.

Abierta la sesión a las 11 y 30, se da lectura al acta de la sesión anterior, que es aprobada. A continuación el Dr. Marsal, en su carácter de coordinador de la comisión formada para organizar un programa de conferencias en ocasión del 400º aniversario de la fundación de Córdoba, comunica que hasta el momento sólo han aceptado colaborar los Dres. Allende, Melo y Willink, agregando que no cree se pueda realizar la obra sobre la historia de la Academia, pues faltarían tratar las principales especialidades.

A continuación el Dr. Marsal propone como miembro de la Academia al Dr. Eduardo de Robertis, leyendo su currículum. Se resuelve pasarlo a estudio de una comisión formada por los Dres. Allende, Amichástegui y Marsal, en calidad de Miembro Correspondiente.

Finalmente, el Dr. Périsic comunica que se encontrará ausente del país desde el 27 de noviembre hasta el 31 de marzo, a los efectos de que se pueda integrar la Comisión Directiva.

Con lo que se dio término a la sesión, siendo las 12 horas.-

*Abelardo G.*

*Marsal*

TELASCO GARCIA CASTELLANOS  
PRESIDENTE

Sesión del día 23 de diciembre de 1972.-

En la ciudad de Córdoba, a veintitrés días del mes de diciembre de mil novecientos setenta y dos, se reunen en el local de la Academia Nacional de Ciencias, los siguientes miembros de la H. Comisión Directiva: Dr. E. García Castellanos, Ing. Eduardo R. Abril, Dr. Severo Amichástegui, Ing. Guillermo L. Fuchs y Dr. Alberto Marsal.

Abierta la sesión a las 11 horas, se da lectura al acta de la sesión anterior, que es aprobada.

A continuación el señor Presidente manifiesta que con motivo de finalizar el corriente año, ha redactado una reseña de las actividades cumplidas por la Academia, para información de los señores Académicos, de la que entrega una copia a los miembros presentes para su consideración, cuyo texto que a continuación se aprueba, resolviéndose a motion del Dr. Marsal, enviar un ejemplar de la misma a todos los miembros de la Academia.

«Reseña de actividades cumplidas en 1972.-»

Me complace presentar a consideración de la H. Comisión Directiva, una «reseña de la labor desarrollada por esta Academia durante el período iniciado el 30 de abril del corriente año de 1972, y que ahora finaliza. He considerado conveniente tratar los distintos aspectos con ella relacionados, de una manera resumida, pero reflejando todo

“lo que sea de significación dentro de las actividades cumplidas, algunas de las cuales ya son de conocimiento de los señores integrantes de esta H. Comisión por haber participado de las mismas.”

“En numero seguidamente esa labor, realizada con éxito merced a nuestra inestimable colaboración:

“1.- Incorporación de miembros. Han sido aprobadas las incorporaciones de nuevos Académicos de reconocido prestigio científico y personal de nuestra ciudad, de la Capital Federal y de La Plata, que pronunciaron sus respectivas conferencias en el corriente año, sobre los temas que a continuación se indican. Miembros titulares: Ing. Eduardo R. Stil, “Cienicia, tecnología y desarrollo”; Dr. Benito Monis, “Recientes contribuciones a la biología celular de superficies celulares”; Dr. Ravel Caputto, “Algunos aspectos de la bioquímica del desarrollo y el funcionalismo del cerebro de rata”. Miembros Correspondientes: Dr. Jorge Sahade, “Estrellas binarias con intercambio de materia”. Los Dres. Venancio Deulofeu y Andrés O. M. Stoppiani, disertarán en el mes de abril próximo, sobre los siguientes temas, respectivamente: “Contribución de la química a la taxonomía vegetal”, y “Bioquímica de los venenos de serpientes argentinas”.

“2.- Para hacer efectiva la resolución que dispuso la creación de la “Conferencia de la Cátedra de la Academia”, se encargó al Dr. Ravel Caputto la conferencia inaugural, que tuvo lugar en un acto realizado el 12 de septiembre, tratando el tema: “Bioquímica de la lactosa, neuramín-lactosa y gangliosidos”.

“3.- En adhesión al Año Internacional del libro, instituido por la UNESCO, la Academia organizó un acto público, presentándose en dicha oportunidad las últimas publicaciones realizadas por la Corporación, que fueron expuestas por conferencias del Presidente de la Academia y del señor Académico Dr. Armando F. Leanza, hablando finalmente el señor Rufo secretario de Cultura de la Nación, Profesor Horacio Cartallal, especialmente invitado, quien se refirió a la “Presencia argentina en el Año Internacional del Libro”.

“En otra reunión, con la Asociación Argentina de Historia de la Ciencia, realizada el 5 de setiembre, pronunció una conferencia el Dr. Federico E. Christmann sobre “La salud de San Martín y la medicina de su época”.

“4.- Una aspiración largamente anhelada por nuestra Institución, ha comenzado a hacerse realidad con la iniciación de las obras de remodelamiento del salón que en su oportunidad nos cediera la Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales. Dichas obras, afrontadas con el mayor esfuerzo y con los recursos normales de que disponemos, permitirán habilitar una sala de lectura para el público, que a la vez podrá destinarse para reuniones y conferencias auspiciadas por la Academia. De esto señalar que de este modo nuestra Biblioteca rendrá a subsanar una lamentable deficiencia que ofrece la ciudad de Córdoba, al no disponer de una biblioteca pública de relevante contenido y adecuado nivel cultural y científico, ubicada en su centro urbano y con acceso directo de la calle, con las dadas comodidades.”

“Completando esta futura habilitación de la Biblioteca, se está realizando con personal especializado, la clasificación sistemática de las obras y colecciones que por su índole, han de ser más consultadas.”

5.- Publicaciones. - En el corriente año la Academia tiene de ofrecer con

“gran satisfacción, el resultado de un programa de publicaciones que afianzan su reconocido prestigio, a saber:

- “ - La “Geología Regional Argentina”, punto de los estudios de veintiocho autores especializados, obra de excepcional importancia con la que se pone al día el conocimiento geológico de nuestro país, que ha tenido la esperada repercusión en la Argentina y en el extranjero.
- “ - Boletín N° 49, conteniendo la 2<sup>a</sup> parte del Primer Congreso Argentino de Historia de la Ciencia.
- “ - Misceláneas N° 49 y 50, con los siguientes tratados: “Los conocimientos geológicos en Platón y en Aristóteles”, e “Influencia de los conocimientos geológicos en la cultura europea del siglo XVIII”. Como publicación fuera de serie, el “Catálogo colectivo de obras fundamentales de las ciencias”.
- “ 6.- Biblioteca. Como resultado del canje ya establecido con más de 500 instituciones científicas de todo el mundo, se han recibido 510 volúmenes de revistas con un promedio de 300 páginas cada volumen, y 952 folletos. Asimismo, se han adquirido 70 libros, algunos por indicaciones de los señores académicos, para consulta en el ámbito universitario.
- “ 7.- En el aspecto de fomento de la ciencia, se ha otorgado un subsidio al Dr. Carlos E. Jordillo, para la realización de trabajos y estudios geológicos sobre las Sierras Grandes, y en oportunidad de realizarse el V Congreso Geológico Nacional en Córdoba, organizado por la Asociación Geológica Argentina, la Academia adhirió como Miembro Patrocinador.

Deseo finalmente, expresar mi anhelo de que estos positivos resultados, se continúen y si es posible sean superados en el año próximo a iniciarse, para lo cual deseo el valioso aporte de la H. Comisión Directiva y de todos los señores Académicos.

Córdoba, 30 de diciembre de 1972.

Agrega el Dr. García Castellano que también se ha facilitado el Salón de Actos a instituciones científicas que lo han solicitado por nota, según la norma habitual, para realizar conferencias, pero que ello se hizo teniendo en cuenta el carácter de las mismas, estrictamente científico y sin comprometer la posición de la Academia.

Respecto al nombramiento de los Dres. Venancio Deulofeu y Andrés O. M. Stoppa <sup>Deulofeu  
Stoppa</sup>, ya cumplido el trámite reglamentario, se apunta la designación de los mencionados, y a propuesta del Dr. Marsal, en las notas por las cuales se les comunicará esta decisión, se hará constar su condición de académicos electos, invitándolos a pronunciar sus conferencias de incorporación oficial.

Seguidamente el Dr. Marsal da lectura al informe, ampliamente favorable, de la comisión especial que estudió los antecedentes del candidato propuesto para miembro correspondiente, Dr. Eduardo de Robertis. Se pone a consideración, resolviéndose aprobar dicha propuesta y darle el trámite pertinente.

Expresa el Dr. Marsal que, de acuerdo a lo que comunicara en la sesión del 20 de noviembre pasado, en su carácter de coordinador de la Comisión Editorial de la “Historia de la Academia Nacional de Ciencias”, no se ha logrado conseguir la colaboración de los especialistas en las principales materias que hacen a la vida de la Academia, por lo cual hace la renuncia a dicha función, donde expresa su reconocimiento a los señores Académicos Dres. Juan M. Allende, Carlos R. Mito y Abraham Willink, quienes aceptaron escribir algunos capítulos. El Dr. García Castellano manifiesta su pesar por no haberse

podido llegar a cabo esta importante iniciativa, y agadece al Dr. Marsal las empeños gestiones que realizara para concretarla. No obstante, dice el Sr. Presidente, ya que el Dr. Melo ha escrito su parte, que se refiere a las creaciones sarmientinas en Córdoba, considera que ésta, aunque aisladamente, sería de mucho interés, como tema de una conferencia o de una publicación, en carácter de adhesión al 400º aniversario de la fundación de Córdoba.

Se resuelve entonces apoyar este criterio y comunicárselo al Dr. Melo, preguntando al Dr. Amuchastegui si podía encontrarse una solución intermedia y continuar los trabajos sobre la historia de la Academia aunque sea en forma parcial, para publicarlos en su oportunidad.

Con lo que se dio por terminada la sesión, siendo las 12 y 20 horas.

16/05/73

TELASCO GARCIA CASTELLANOS  
PRESIDENTE

### Sesión del día 12 de mayo de 1973.

En la ciudad de Córdoba, a doce días del mes de mayo de mil novecientos setenta y tres, se reúnen en el local de la Academia Nacional de Ciencias, los siguientes miembros de la H. Comisión Directiva: Dr. Telasco García Castellanos, Ing. Eduardo R. Abril, Dr. Severo Amuchastegui, Ing. Guillermo J. Fuchs y Dr. Alberto Marsal.

Abierta la sesión a las 11 y 15, se da lectura al acta de la sesión anterior, que es aprobada. A continuación, el señor Presidente manifiesta que se ha cumplido el trámite reglamentario para la incorporación del Dr. Eduardo De Robertis, para la cual se han recitado notas de adhesión que se leen por Secretaría, de diversos académicos.

Se resuelve aprobar ese nombramiento, expresando el Dr. Marsal que de acuerdo a lo que profusamente se manifestó en la sesión anterior, sería conveniente fijar un plazo en la comunicación que se curse, para pronunciar la conferencia correspondiente.

A continuación, se pone en conocimiento de los presentes, de una nota firmada por los Dres. García Castellanos y Alberto Marsal, con el objeto de proponer como miembro titular de la Academia, al Profesor Doctor Alfredo E. Cocucci, en mérito a sus relevantes antecedentes en la disciplina de su dedicación, la ciencia botánica, cuyos antecedentes personales y científicos constan en el curriculum vitae que se acompaña. Se aprueba la propuesta, resolviéndose pasarla a estudio de una comisión formada por el Ing. Hungízker, y los Dres. Marsal y Amuchastegui.

También se da lectura a la propuesta presentada por el Dr. García Castellanos, para miembro correspondiente en España, del doctor Juan Manuel López de Azcona, de quien acompaña una detallada relación de sus actividades y publicaciones científicas; Doctor Ingeniero de Minas, Doctor en Ciencias Físico-Matemáticas e Ingeniero Sanitario. El Ing. Abril expresa que sería conveniente conocer los títulos de las 360 publicaciones que se mencionan en el respectivo curriculum Vitae y luego de señalar el Dr. García Castellanos que después del fallecimiento del Dr. Julio Palacios la Academia no tiene representante en España por el traslado del Dr. Amorós a Estados Unidos de Norteamérica, se resuelve pasar esta propuesta a estudio de una Comisión que será integrada por el Dr. García Castellanos e Ing. Abril y Fuchs.

Manifiesta el señor Presidente que considera conveniente dejar constancia en actas del homenaje que la Academia brindó a la memoria de su ilustre ex-Presidente, Ing. D.